

DRAGOMIR YANKOVIC/ATON



El Presidente Boric y la ministra Vallejo (autora de las 40 horas) visitaron hoy a la ministra Jeannette Jara (Trabajo), en su oficina de calle Huérfanos, para felicitarla por el despacho de la iniciativa.

“La veo en el comité político, por su capacidad de acuerdos”.
 Eric Aedo, diputado DC

tras que esta aportó: “40 horas le hace profundo sentido a la ciudadanía ¿Quién no quiere llegar antes a su casa? ¿Dejar a los hijos despiertos antes de salir?”.

En T13, profundizó en su estilo: “Para hacer cambios se requieren mayorías, que se construyen. Aquí hubo flexibilidad”. Sus habilidades ya habían sido reconocida por Boric, cuando anunció que la incorporaría al comité político. “Ha demostrado capacidad de lograr grandes acuerdos, a veces improbables”, dijo, en referencia a 40 horas y la elevación del sueldo mínimo a \$400 mil, también pactada con la CPC. De hecho, fuentes de Gobierno afirman que a veces su aporte en esos logros “ha sido opacado o ninguneado” en relación a la figura del ministro Mario Marcel.

Además, valoran su mayor experiencia política. “Cuando entró al comité político, nos advirtió es que discutáramos mucho entre nosotros y poco con el resto de los ministros”, relata un ministro. Y en el Ejecutivo valoran sus redes: también tiene puentes con el presidente del Senado Juan Antonio Coloma (UDI); con los diputados UDI Jorge Alessandri y Guillermo Ramírez, por en pensiones; los senadores Matías Walker (DC), Pedro Araya (Ind. PPD) e Isabel Allende (PS); el diputado PDG Rubén Oyarzo, de quien era vecina en Maipú; y Frank Sauerbaum (RN).

Todo ese capital ha desatado en La Moneda y el Congreso especulaciones respecto de que entre a jugar un papel más protagónico en el comité político, en un próximo cambio de gabinete luego de las elecciones del 7 de mayo. “Puede jugar un rol aún más preponderante, la veo en el comité político, por su capacidad de acuerdos, y que no es rígida, como los PC. Suave en las formas, firme en las convicciones”, dice Aedo. Coincide el diputado PS Leonardo Soto añade: “Ojalá Apruebo Dignidad tuviera más ministra Jara. Es consciente de cómo avanzar la agenda en difíciles condiciones de minoría. Su virtud es tener claro que su rol no es hacer política testimonial”.

Los analistas le ven esa proyección. “Tiene el potencial para una cartera más política, por su capacidad didáctica, carisma y de tender puentes con la oposición”, dice el cientista político de la U. de Talca Mauricio Morales, mientras que el director de Tú Influyes, Axel Callis, añade: “Tiene calle, experiencia. Entiende que tiene que resolver, más que quejarse. Eso es ha-

Ministra del Trabajo logró apoyos amplios

40 horas: La receta con que la ministra Jara logró el primer gran triunfo de Boric

En medio de crisis de seguridad y caída de tributaria, se instala como carta para vocería o Segpres.

Por A. von Baer, P. Basadre y J. Henríquez

Era una de las primeras reuniones entre la ministra del Trabajo Jeannette Jara (PC), y el entonces presidente de la CPC, Juan Sutil. En marzo de 2022, mientras comenzaban a conocerse para abordar la agenda laboral del Presidente Boric —de quien Sutil había sido duro crítico en campaña—, la secretaria de Estado se percató que las críticas del empresario se concentraban más bien en una “agenda radical” de la Convención, y que sobre reformas laborales tenía apertura, afirman cercanos a Jara. En 40 horas, por ejemplo, a Sutil le importaba que hubiese flexibilidad y gradualidad. Así, las conversaciones empezaron a avanzar en esa línea, y ya recibidos en el Gobierno los mensajes sobre la Convención, se fue trabando una relación que llegó al punto de conversaciones semanales, y que terminó en un acuerdo entre la CPC,

el Gobierno y la CUT, que fue la base del proyecto final de rebaja de jornada a 40 horas, que la Cámara despachó ayer a ley.

La escena —confirmada en el entorno de ambos— grafica, afirman en el oficialismo, el cómo Jara trabaja para ganar la confianza de sus interlocutores, en una relación que partió tensa, y que se abrió luego de gestiones del entonces presidente de la Cámara del Comercio Ricardo Mewes, a quien Jara conocía de su época de subsecretaria de Previsión Social en Bachelet 2. “Independiente de las diferencias, construimos una relación de mutua confianza y transparencia, y eso facilita mucho construir acuerdos, como el de jornada laboral. Flexibilidad y adaptabilidad eran muy importantes para nosotros, y era importante también dar una mejor vida a los trabajadores”, explica Sutil.

Sobre Jara, el hoy candidato a constituyente RN añade: “Es inteligente, racional, de un comunismo más moderno”. Descrita como pragmática, su pacto con

Sutil revela cómo es capaz de identificar qué es importante para su interlocutor. “Debía haber un periodo para que las empresas puedan adaptarse”, sinceró hoy la ministra tras la aprobación del proyecto, para la que consiguió apoyos mayoritarios, incluso con una votación unánime en el Senado (con Rojo Edwards) y en la comisión de Trabajo de la Cámara; impensado cuando Camila Vallejo y Karol Cariola (PC) presentaron la moción en 2016, con reparos transversales.

En la DC recuerdan la primera reunión que tuvieron el año pasado el entonces presidente de la comisión de Trabajo, Alberto Undurraga, y el jefe de bancada Eric Aedo, para exponerle su propuesta provisional. “Les pido que la DC no se enamore de sus ideas”, les dijo Jara. “Le pido lo mismo al Gobierno”, le contestó Aedo. Entonces, les conminó a señalarles qué principios eran intransables para ambos: ellos le indicaron la libertad de elección —que quedó en el proyecto de La Moneda—, y Jara les pidió apoyo a la solidaridad.

Sus redes, aciertos y rumores

“Los cambios que algunos creen imposibles, se pueden”, tuiteó anoche la misma Jara para celebrar las 40 horas. Al considerarse el primer gran triunfo legislativo del Gobierno, tras el fracaso de la reforma tributaria y en medio de la crisis de seguridad, el despliegue no fue menor: hoy, el Presidente Boric y Vallejo la visitaron en su oficina. Vallejo reconoció que Jara “lo sacó de muy buena forma”, mien-

“Construimos confianzas. Es de un comunismo más moderno”.
 Juan Sutil
 Expresidente de la CPC





Entiende la política y acuerdos, algo escaso en este gobierno”.

Axel Callis, sociólogo

cer política: avanzar más despacio. Desmitificó que a un ministro PC no le puede ir bien. Es un capital importante en el Congreso. Entiende la política y el diálogo, capital escaso en este gobierno”.

Un dato a la vista es cómo llegó al gabinete: cercana al líder PC Guillermo Teillier y a Marcos Barraza, fue Vallejo quien empujó su designación, en desmedro de otras cartas PC. Por lo mismo, es que autoridades de La Moneda ven como una opción que Jara reemplace a una desgastada Vallejo, para que esta vaya a Trabajo.

Otros piensan que puede reemplazar a Ana Lya Uriarte en Segpres, si esta no se recupera de su licencia: ello implicaría un enroque de cupos, con un PS llegue a la vocería. Cercanos a Jara afirman, eso sí, que considera prioritario enfocarse ahora en un acuerdo en pensiones. “Hay que ver qué va a pasar con Vallejo, las vocerías te

matan. Y la licencia de Uriarte puede ser un espacio de crecimiento para Jara. Pero hoy, el Gobierno no debiera arriesgar la reforma más relevante”, refuerza Callis.

Negociación en el Senado

Con el empresariado detrás, la derecha tuvo menos margen para oponerse en el Senado a las indicaciones de La Moneda, que establecían una gradualidad de 5 años, partiendo con 44 horas el próximo año. Así, el senador RN Rodrigo Galilea dejó atrás la idea de flexibilidades semestrales, y se pactaron jornadas mensuales, de 4x3, o días compensatorios. Eso sí, desde Chile Vamos precisan que hubo concesiones del Ejecutivo, pues las normas de adaptabilidad permitirían jornadas de hasta 52 horas; y que el detalle lo negoció el subsecretario Giorgio Boccardo.

“El ojo de la ministra fue decir: ‘Podemos sacar el proyecto de 40 horas haciendo cesiones sustantivas en flexibilidad’. De ahí la disconformidad de Mesina y unos sindicatos”, explica el senador Luciano Cruz-Coke (Evópoli). La misma Jara se refirió a esas críticas: “A algunos no les gustan algunos elementos, a otros otros, pero todas las posiciones deben acercarse. ¿Quién podría negar que estar 1 hora antes en la casa no es un gran avance?”.

De la población El Cortijo al Mintrab

Hija de un obrero mecánico industrial y madre dueña de casa, Jara se crió en la población El Cortijo, en Conchalí. Su perfil es distinto a varios de sus colegas en el gabinete: estudió en el liceo Valentín Letelier, se recibió de Administradora Pública y tiene un magister en Gerencia y Políticas Públicas en la Usach. Obtuvo su título de abogada en la U. Central. De sus padres de izquierda nació en ella su gusto por la política: comenzó a militar en el PC en 1989, cuando tenía 14 años. Fue en la Feusach donde hizo sus primeras acciones. En 1997 lideró paros y manifestaciones bajo el gobierno de Frei Ruiz-Tagle, cuando éste quería disminuir el financiamiento basal de las universidades estatales. “Somos conservadores, nos falta audacia política, instinto. Es necesario mostrar que nuestra opinión puede ser diversa. En la izquierda a nadie se le debe rendir



La ministra Jara en sus tiempos universitarios de la Usach.

pleitesía por el simple hecho de pararse ante un guanaco”, dijo en el diario El Siglo, hace 21 años. Trabajó en el SII, donde también fue dirigente sindical. En el segundo mandato de Bachelet, primero fue jefa de gabinete de un antiguo compañero universitario, el exconvencional Marco Barraza, en la subsecretaría de Previsión Social. Barraza la llevó a Desarrollo Social en el 2015 y luego la nombrarían subsecretaria.